
臺北市政府原住民族事務委員會 

107年第 2次性別平等專案小組會議記錄 

壹、會議時間：107年 9月 3日（星期一）下午 4時 

貳、會議地點：本會會議室 

參、主    席：賴主任秘書慧貞                        紀錄：楊若婕 

肆、出席人員：嚴委員祥鸞、郭委員美玲、徐委員欣怡(請假)、賴委員慧貞、李

委員菊妹、陳委員思穎、盧委員吉勇、陳委員麗年、巴唐志強委

員、楊委員若婕、卓委員孝忠、黃委員凱恩 

伍、 列席人員：性別平等辦公室葉研究員靜宜、許會計員真誠 

陸、主席致詞：略 

柒、業務單位報告：  

一、確認前次（107年第 1次性別平等專案小組）會議紀錄。 

  主席裁決：知悉。  

二、歷次會議決議(裁示)事項執行情形。 

序號 列管事項 執行情形 辦理等級 

107-01-01 「爸爸學校」在參與的人數

上遇到很大的問題而無法

繼續，希望可否想出其他想

法來增加參與人數或是在

課程上的內容是否能打動

來參加的學員。 

107年不再續辦，改以小型的

座談進行，邀請爸爸們踴躍

參與討論。目前族人與主委

有約人數統計如報告事項

一、(一)（P3- P4）。 

解除列管 

107-01-02 經建組開辦課程，委員相當

支持，也希望經建組在這一

塊能能好好的發揮，不要單

單只是著重於福利方面，也

能在職場上有所發展。 

預計 9/9辦理大型就業媒合

會，邀請超過 10家以上之服

務業廠商參與，其中包含王

品集團等大企業。  

107年至目前之成果如報告

事項一、(二)(三)，

（P4-P7）。 

解除列管 



107-01-03 有關課後扶植計畫之據

點，社會局也有一個相似的

計畫；可否找社會局一起合

作；據知社會局課後關懷在

南港區缺一個據點。 

經詢社會局表示，民間兒童

照顧中心，若因經費不足，

可向該局申請補助，其接受

補助之照顧中心會納入社會

局兒童少年福利服務據點之

一（據點數依每年接受補助

數量而改變；107年此案於大

同區、南港區、北投區缺據

點）。本會兒童暨青少年課

後照顧服務以委外方式辦

理，107年委託社團法人原住

民關懷協會分東西區各 3個

據點及如有需要無法到據點

者，亦可申請到宅服務方式

辦理(如附件 2，P24)。 

解除列管 

 

 

107-01-04 106年推動性別平等工作

成果報告－性別意識培力

僅一人未完成參訓的部

分，希望往後同仁能多多配

合與積極參與性別議題相

關培力課程。 

107年度 7月 12日原服員會

議時已安排性平課程－「從

法律問題談性別平等」，也

宣導並電郵同仁不足時數部

分自行至本府公務人員訓練

處選讀線上課程。 

解除列管 

107-01-05 統計是一項重要的基本

功，請各業務單位在舉辦活

動或是執行計畫時，務必要

統計每一個活動的人數以

及相關的數據。 

如報告事項一、二。 解除列管 

 

賴主席慧貞：本會兒童暨青少年關懷服務方案，課後照顧要求每區各設一個據點，

共計 12個據點。因為某些區域比較大，有些住比較遠的小朋友不方

便到據點，所以方案有提供到宅服務，民眾如有需要可以申請。依

前次會議委員建議，經本會詢問本府社會局相關方案，表示其方案

是以補助民間照顧中心為主，與本會委外執行方式不同。本會方案



南港區據點在東新區民活動中心，接近東新國小，且本會兒少課後

服務方案有提供餐點以及接送的服務。 

 

嚴委員祥鸞：社會局每個據點補助之金額最高 90萬元，不使用，也很可惜。可以

將訊息公告，讓更多的原住民團體知道這個訊息，讓其他原住民團

體參與。 

 

嚴委員祥鸞：據我所知，本會承攬兒少課後照顧服務之廠商，已承攬多年，一家

廠商要做 12區的事務，其實相當的辛苦。本人曾看過廠商上課環境，

以混班制為主，每個年齡層需要的注意是不同的，大、小年齡之差

距關係，服務可能會無法做好。是否有什麼可以改善之方案? 

 

陳委員麗年：有關兒少關懷服務方案，招標時是畫分為東區、西區來招標，是希

望可以有兩家不同廠商來投標，但今年來投標的廠商只有一家，且

本廠商一次投標兩個區域，同時得標。委員提出之建議，本會再與

廠商討論執行之最佳方式。 

 

賴主席慧貞：有關會內同仁參訓一事，本會人事都時常以口頭或是以信箱提醒不

足學習時數同仁要到線上完成性別平等培力課程時數。 

 

主席裁示： 

一、將社會局兒童少年福利服務中心之訊息於本會網站公告或上傳至本會相關的

Line群組，廣為宣導。 

二、如各位委員沒有意見，107-01-01、107-01-02、107-01-03、107-01-04、

107-01-05解除列管。 

 

捌、報告事項： 

報告一、107年推展性別平等具體措施。 

(一)勤走基層、掌握需求、提供有感服務案。 

賴主席慧貞：往年本會會在 12區辦理「與民有約」大型座談會，自陳主委上任後，

發現民眾的需求都是偏向個別需求，要在大庭廣眾下講出來，陳主

委覺得是非常殘忍的事，所以陳主委提出以小型聚會（餐）來代替，



人數不超過 10人，由各區原服員邀請一些不常參與本會活動之鄉親

前來參與，讓鄉親能夠更自在的將自己遇到的困難或是需求說出來，

以便本會能提供協助。同時融合爸爸學校概念，邀請無法出席活動

的男性參與，但依出席統計數字顯示，女性的出席比率還是高於男

性，主要原因是男性大多數為家中經濟主要負擔者，因為上班無法

出席原住民相關活動。 

 

嚴委員祥鸞：可否能得知出席者的年齡層？如果分析出席者的年齡層和無法出席

的主要原因等等，可以改善這個計畫參與的方式，方便讓無法出席

而想出席的原住民朋友參與活動。 

 

嚴委員祥鸞：活動時間都在晚上嗎？可否約在週六或週日放假時間，這樣出席率

會大幅增加。目前本市原住民集中的地區如內湖區、南港區，出席

率卻蠻低的。 

 

賴主席慧貞：本活動大部分是由本會原服員邀請民眾，挑出方便出席的時間，本

會陳主委都會儘量配合出席。關於出席率低的地方，本活動就是希

望這種小聚會不要超過 10人以上，本會寧願多辦幾場，也不希望有

人多的場面，造成不自在的氣氛。 

 

葉研究員靜宜：貴會對於本活動後續是如何處理民眾的需求？是否有什麼改善地

方或是政策上的修改？ 

 

賴主席慧貞：有關後續處理，據我所知，陳主委會將民眾提出的需求或是建議彙

整出來，劃分為四大類，住的方面，民眾提出的需求最高，尤其租

金補貼是住方面需求最高的。 

 

嚴委員祥鸞：本活動類似替代爸爸學校之小型聚會，希望以後能夠統整出完整的

性別分析表、男女性無法出席原因以及本市原漢家庭的比例。 

主席裁示： 

一、後續辦理小型聚會依委員建議，紀錄出席者的名單、性別、工作型態與相關

基本資料，盡量讓出席率增加，尤其是男性。 

二、將彙整本活動上半年及下半年之需求及意見，同時包含後續之改變等。 



三、將委員意見列入統整資料之一部分，統整表包含性別分析表、男女性無法出

席之原因以及本市原原家庭、原漢家庭的比例納入分析。 

 

報告一、107年推展性別平等具體措施。 

(二) 107年度「輔助原住民參加公職考試」課程。(附件 3，P25-P28) 

(三) 107年度「職業訓練培力課程」。(附件 4，P29-P36) 

盧委員吉勇：經建組 107年辦理相關培訓課程分為「公職考試課程」以及「職業

訓練培訓課程」，106年因申請人數較少，無法辦理專班，以補助方

式為主；從統計 3年（104年、105年以及 107年）的數據來看，參

與課程人數以女性居多。課程完成後會都會輔導參訓學員考證，例

如今年的「中餐丙級證照」，參與的 23位學員，過半數的學員都考

上了證照。且今年「中餐丙級證照」因報名人數踴躍，共計辦理了

三場課程，70人左右參訓。基於需求考量，明年本組開課課程仍以

餐飲為主。不僅如此，本組將於 9月 9日辦理大型就業媒合活動，

也邀請到大企業來參與，例如王品集團，其表示需求人數甚高，非

常樂意錄取持有證照者。 

 

郭委員美玲：因為參與課程女性居高，是否有考慮適合女性的工作，譬如女性比

較喜歡的家事服務員；或是男性喜歡的導遊工作等，而不是只有餐

飲類為主而已。 

 

葉研究員靜宜：公職考試錄取名額少，錄取狀況如何？ 

 

盧委員吉勇：在公職考試上，104年錄取 3個，105年錄取 1個， 107年尚未考試。

由以上數據顯示，公職考試的錄取率並不是很高，要考上不太容易。 

 

嚴委員祥鸞：參與公職考試課程的人數很高，可以考慮多元化進行。 

 

盧委員吉勇：今年上半年因尋找廠商多次流標，有耽誤到時間，後採用行政委託

方式與台北市立大學合作，所以舉辦課程較晚，明(108)年預計 2月

開始課程，7、8月結束訓練，9月可參加原民特考，甚至可以參加

高普考以及後續其他科別之考試，而不是僅侷限在原民特考。 

 



嚴委員祥鸞：請問貴會有沒有想過辦理「生輔員相關課程」，因為大多數的人都

不願意做照輔員。生輔員是專門輔導青少年的輔導人員。是否考慮，

與青少年有關，可運用在部落。況且，中餐訓練班課程，報名人數

相當的活躍。近日某立法委員正在調查「全台灣的安置機構正常供

餐的方式?」因為我覺得「吃飯」是人體最基本的需求。生輔員工作

內容與吃有關，就是要煮飯給安置機構的孩子們吃。如果安置機構

天天給便當吃，就不像一個家，畢竟孩子被送到安置中心，就是要

讓孩子感受到家的感覺。當然這是給經建組參考，因為社會局兒少

科也是用委外的方式培訓生輔員。我不太贊成生輔員用心理系和社

工系畢業的，因為安置機構現在都不太願意煮飯給孩子，原因在於

現在雇用的人員都認為自己是專業畢業，不願意煮飯或是不會煮

飯。經過此次的盤點後，希望生輔員要具有廚師的功能，而剛好經

建組辦理中餐丙級證照，符合此條件。 

 

盧委員吉勇：請問一下關於生輔員是否需要受其他的訓練？ 

 

嚴委員祥鸞：需要。 

 

盧委員吉勇：先跟委員報告，本組一年在辦理課程上僅有 150萬的預算，扣掉公

職考試培訓就去了一半，因為畢竟族人需求最高就是公職考試培訓，

而剩下金額頂多僅能再開一個到二個訓練課程。 

 

嚴委員祥鸞：經費的部分，據我所知，社會局有足夠的經費可以支援。如果本會

有需求，可以幫忙協調。 

 

盧委員吉勇：本組每年都會調查，針對本市原住民有興趣的課程列出項目，讓族

人來選擇想上的課程，再據以開課，例如先前曾開過照服員相關的

訓練課程，但最後有興趣的族人並不是很多，沒有開課成功。 

 

賴主席慧貞：往年經建組職業訓練需求調查，都會請 12區原服員幫忙調查，本會

再依據需求調查來開課，但常常都會有人數上的落差，調查時有意

願上課的人數都高，但真正開課時大家又都不來上課，造成本會的



困擾。以上委員所提出的意見，本會都會納入之後需求調查項目裡

面。 

 

報告二、編製本會各項社會福利補助性別統計項目。 

賴主席慧貞：依本會業務來看，統計資料最多的是社福組，所以本次提出社福組

的統計資料。本會曾討論修改婦女補助為家庭補助，以便往後申請

案不會受到性別關係的牽制，但從數據顯示女性申請補助多於男性，

仍需保留婦女優先補助，以符實際需求。 

 

葉研究員靜宜：依提供的數據顯示，大部分補助之申請者女性多於男性，原因是

因為居住在臺北市的原住民人口結構本身就是女性多於男性。但有

幾項數據顯示申請人男女比例落差很大，例如醫療補助、老人收容

安置、假牙補助以及健康檢查補助，會造成落差這麼大原因，除了

剛剛所提出的分析，是否可以想出有什麼方式鼓勵男性來申請補助。

另外原民會有許多統計資料，是可以將這些當作一個素材來寫明年

的統計分析報告。 

 

嚴委員祥鸞：關於統計資料，可以用年齡層來分析每個年齡層申請的數字以及落

差，以利未來的比較分析。 

 

主席裁示： 

一、此部分統計資料每年都有在記錄；統計包含人數、名字、性別、考試類別。

請經建組統整近幾年公職考試人數之統計資料。 

二、先前委員提出申請人當中原原家庭占了多少？原漢家庭又佔了多少？請社福

組往後統計資料將此項目列入統計資料中。 

 

玖、討論事項： 

案由、本會 107 年度性別統計分析專題及推展性別平等工作策略及具體措施執行

項目分工案，提請討論(附件 7，P44-P48)。 

 

陳委員麗年：有關性別推廣策略及具體措施，本會 107年預計辦理 4類，每類辦

理 1項，即娜魯灣文化節、社團補助辦理性別相關議題不受 10萬元

限制、社團幹部研習活動時將性別平等議題納入研習課程以及本會



考績甄審委員會符合性別三分之一的比例等。教文組辦理的娜魯灣

文化節，之後會請教文組提供性別之分析。針對以上本會預計提出

的 4類項目，委員有什麼建議？ 

 

嚴委員祥鸞：是否可以順便統計每一項活動前三名的男女性別？ 

 

李委員菊妹：關於先前委員提出非原住民參與人數，今年也會加到統計資料內。 

 

葉研究員靜宜： 

            一、依據剛剛的討論以及如何統計資料及分析，為明年的專題先做

好準備。這邊可以提供一些參考資料，行政院可能有相關的統

計資料，如果有需要的話，可以向行政院索取，以便對照。 

            二、關於性別影響評估這一、兩年比較少見，大多數都是跟修法比

較有相關，如果原民會有相關的案子可以補上去。 

            三、關於性別培力，可以統整本年度會內同仁的課程出席率、參訓

狀況以及會內自辦的課程等，甚至是在自辦課程中同仁有什麼

建議或是有興趣的可以提出，讓同仁達到好的效果以及後續要

如何做評估。 

            四、另外關於性別預算，請原民會依主計處提報時間繳交。 

            五、再來關於原民會今年要完成的 4類目標，例如像親子類的活動

可加入娜魯灣文化節、或是歲時祭儀可以加入關於性別平等相

關的活動；第二部分，希望關於申請社團補助不受 10萬元的統

計數字可以下次統整完提出來；關於第三類，設置性別平等友

善之措施，因為貴會未寫本年度目標，但我覺得可以加入娜魯

灣文化節、公民會議或是對市民的公開活動等，像這些部分可

以考量一下辦理性別友善設施之措施或是可以在找活動地點時，

可以注意地點是否本身有設立相關設施，這樣也可以算入在內。

還有一項是貴會也未選的，自編教材和案例，因為這一部分對

於其他局處也是不太容易的，不過我覺得原民會可以試試看，

例如可以運用貴會的 12區原服員在工作或是訪視的過程是否有

觀察到與性別有相關之議題等。 

            六、如果貴會想參考乙組的專題，可以參考消防局和捷運公司；甲

組可以參考社會局、勞動局以及工務局。 



 

嚴委員祥鸞：關於教材的部分，我覺得可以將貴會的婦女種子培訓經驗寫出來，

這是一個很棒的題材。 

 

賴主席慧貞：有關婦女種子培訓的部分，先前有停滯狀態，最近才開始重新執行

運作，本會鼓勵這些婦女自己設計出一個方案，設計完後去執行，

而後再來檢討，但因為礙於現在人數並不是很多，較不穩定，今年

對於婦女種子的目標就是輔導與培訓，待人數募集到一個目標數，

穩定後，再成立一個自主性的團隊。 

 

郭委員美玲：我有一個建議，從剛剛的統計數字，電腦補助男性申請人較多，我

覺得可以開一個跟電腦相關的課程，申請人申領補助，但一定要來

上課的方式，綁成一個方案。 

 

盧委員吉勇：社福組是以補助為主，但經建組是以職業訓練為主，兩個不同的類

別，且男性要參與課程也較為困難，因為男性大多數都是家中經濟

主要來源者，這也反映為什麼經建組的課程女性參與者較多原因之

一。不過經建組也是有補助自己到外面補習班上課，而後向本會申

請補助款項的方案。 

 

賴主席慧貞：本會曾經也有一個類似的方案，就是申請托育補助者要上兩小時的

族語課程，但後來為要方便民眾，已取消這個規定。 

 

嚴委員祥鸞：建議假日族語幼托統計年齡層及男女比例。 

 

葉研究員靜宜：主委與民眾面對面的小型聚會，提到本市原住民關心的住宅問題，

這個部分是否可以提出相關的數據，像是承租東湖國宅、租屋補貼、

建購修繕補助等之性別統計。 

拾、臨時動議：無。 

拾壹、主席裁（指）示事項： 

一、請教文組在辦理娜魯灣文化節時，將男女性別納入統計資料。 

二、請教文組提出假日族語的統計人數，以兒童為主。 



三、請社福組提出承租國宅、租屋補助、修繕住宅補助、購屋補助等相關統計數

據（數據包含申請人性別統計以及家庭人口結構型態）。 

四、葉委員的建議，本會將會列入明年提出專題報告選擇之一。 

五、請業務單位往後統計資料研議能更細緻化，如果母數可加入，就將它列入在

內，如申請人背景、婚姻狀態以及各類申請的平均年齡等。 

拾貳、散會：是日 17時 45分。 


